

## El Proyecto Awapa

María José Hernández Johannesen  
Escuela de Psicología  
Universidad de Costa Rica  
San José, Costa Rica  
mjcauac@gmail.com

En las montañas de Talamanca en Costa Rica, existe un pueblo indígena llamado Bribri, el cual ha logrado mantener gran parte de sus tradiciones ancestrales a pesar de los muchos y frecuentes intentos de los distintos tipos de conquistadores que se han presentado en los últimos 500 años.

Según la cosmología Bribri, su Dios creador Sibö, accedió a traerlos a este planeta con el acuerdo previo de que su labor principal era cuidarlo, cuidar a todos los elementos que cohabitan con ellos y ellas en las montañas donde han vivido por siglos. Montañas que cuentan hoy día, con recursos naturales de un valor incalculable, nacientes de agua, árboles de maderas preciosas, especies animales en peligro de extinción, plantas medicinales diversas, una biodiversidad envidiable por cualquier región del mundo en la actualidad. Incluso algunas compañías petroleras del extranjero han llegado a considerar la posibilidad de que yacientes petroleras sean ubicadas en territorio ya declarado como reserva indígena.

Los bribris al igual que el resto de pueblos indígenas en Costa Rica, cuentan con la legislación suficiente como para que sus derechos humanos y como comunidad indígena sean respetados (Ley 6172 o Ley Indígena y Convenio 169 de la OIT); sin embargo, los gobiernos costarricenses anteriores y especialmente el actual, evidencian sutil pero continuamente, que no es de su interés conservar ni ayudar a preservar las tradiciones ancestrales de estos pueblos, sino que sería de su mayor beneficio económico erradicar por completo a esta cultura ecológica, por varios motivos evidentes pero principalmente, por que les interesa apoderarse de su territorio para poder explotar y comercializar los recursos naturales que los y las bribris cuidan con esmero.

Trabajando con la comunidad bribri de Cachabri, se llegó al acuerdo de que era necesario movilizarse, para evitar el rápido deterioro de las tradiciones bribris que se está dando en la actualidad, por las influencias de los medios de comunicación y la política pública indígena de los gobiernos neoliberales; por lo que se ideó un plan de resistencia basado en la conservación y apoyo al desarrollo de Awapa, o médicos indígenas, ya que estos, son guardianes de la cosmología y pilares del balance y la salud física y mental dentro de las comunidades indígenas.

La intención del proyecto es, inicialmente justificar teóricamente la importancia para la psicología y para la ciencia de la conservación de tradiciones indígenas ancestrales y específicamente de la bribri. Posteriormente, se crearía una propuesta de becas para estudiantes de medicina indígena, para que estos no se vean en la necesidad económica de salir de la reserva a buscar trabajo, una beca que les permita concentrarse en sus estudios y convertirse posteriormente en servidores de la comunidad, como se viene haciendo desde hace siglos. Finalmente se buscaría financiamiento por medio idealmente del gobierno costarricense, pero de no ser posible, se trabajaría con el apoyo de alguna de las distintas organizaciones no gubernamentales interesadas en el tema.

El proyecto Awapa, se inicio en abril del presente año y espera concluir a mediados del 2009. Se plantea como un aporte al nuevo rumbo que la psicología en Costa Rica esta tomando. El rumbo de la liberación, del respeto de los derechos humanos y de la tolerancia a formas distintas de acercamiento a la realidad.